

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 12 DE AGOSTO DE 1904

NÚMERO 664

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESFACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v de Echeverría. Set. 4.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceno
REDACTORES,
Leonidas Briceno, Segundo Ispizua
Modesto Martínez
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN —
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N.º 26

APARTADO 109

Oficial

Se convoca á los electores del distrito de La Unión, cantón Naranjo para el 12 del día del que cursa, procedan á la elección de Procurador Síndico, por renuncia de don Canuto Herrera.

—Se le conmuta en C\$ 30 de multa la pena á que fué condenada María Aravia Loria.

—Se deniega la solicitud de indulto elevada por Petronila Quesada Loria, á nombre de su esposo José Domingo Arce, y Rosendo Solís Zamora, para conmutación de la pena que compruegan en San Lucas.

—Se aprueban por el Ejecutivo los nombramientos de Ingeniero Jefe y un Director del servicio sanitario del cantón central de San José.

—Por no haber aceptado don Manuel Madrigal el cargo de Agente Auxiliar de Policía del distrito de San Joaquín, provincia de Heredia, se nombra en su reemplazo á don Manuel Alfaro.

—Se le concede licencia al cura de Barba para celebrar tres turnos.

Nuestra primera enseñanza

Lo que dice un padre de familia

El informe que acaba de dar el señor Benavides, en lo que se refiere á aritmética, es una verdad patente. Puedo afirmarlo porque á mis hijos, que cursan los grados II y III en las escuelas de esta ciudad, tengo yo que ocuparme por ratos en enseñarles á poner cantidades hasta de tres cifras y ¡cuál no sería mi sorpresa al ver que uno de ellos, de III grado, en una cantidad que le dicté que escribiera en el encerado, no sabía cuáles eran los lugares de los números! SI UNIDAD, DECENA ó CIENTO, de donde deduzco que el cálculo mental, sin la práctica escrita, el alumno no entra en verdadero conocimiento de los problemas. Como yo tan poco aprovechamiento en mis hijos, deplore junto con muchos padres de familia, que el sistema de enseñanzas de hoy, nos ponga en el no pequeño compromiso de costear un profesor que vaya á nuestras casas á dar clases privadas. Yo felicito al señor Benavides por la franqueza de su informe, señalando los defectos verdaderamente notables de la Enseñanza Primaria. — TRINIDAD CARYAVAL — San José, agosto 11 de 1904.

Pretendida decadencia de los pueblos latinos

Lo que más debe interesar, en el presente, al verdadero patriota, no es el pasado de su provincia ó de su nación, sino el porvenir de éstas, que se prepara en el vasto mundo, sobre el globo entero, desde que la política, regional un día y después continental, se ha convertido en planetaria. Mientras más caras sean, pues, para nosotros la patria pequeña y la patria grande, mientras más arraigados nos quedemos en el suelo natal, mayor es el deber que tenemos de desarraigar el espíritu y mirar ansiosamente más allá del mar, más allá de nuestras fronteras para ver, á lo lejos, formarse los ciclos que pueden alcanzarnos ó asomarse á nosotros de esperanza de nuestro futuro renacimiento. Para ser buen piloto, para salvar la navecilla que amamos sobre todas las cosas, es preciso ser algo astrónomo y desplegar el pensamiento por el inmenso cielo. Para ser buen patriota, hay que ser algo ó bastante sociólogo y abrir — como pupilas de inteligencia, ya que no de corazón — nuestros ojos sobre el conjunto de la humanidad.

En todas partes veo nacer y crecer desenfrenadas ambiciones nacionales, patriotismos agresivos — imperialismo inglés, imperialismo alemán — imperialismo "yankee" — formidables apetitos colectivos que aspiran nada menos que á tragarse el mundo entero y que van aguzándose y desplegándose — contraste raro — en esos pueblos de presa, á medida que se van democratizando. ¡No es notable, realmente, que en nuestra edad de democracia individual, á despecho de ésta, sino gracias á ésta, haya surgido toda una aristocracia de naciones que colectivamente poseen todo el orgullo de raza y se arrogan todos los privilegios de las noblezas de otros días? Y á estas avidedez, á estas concupiscencias feroces é insaciables, que oponen las naciones latinas, esas imperialistas de hace poco, que han sido las primeras en realizar gloriosamente la noción de Imperio y la han ense-

ñado á otros para su desgracia! Muéstranse humildes y dulces, resignadas de arrojarse á todos los males. ¿Cómo no creer que estas razas serán devoradas por aquellos lobos? — Doctor GABRIEL TARDE.

Notas de Limón

Agosto, 8. — Muy mal estamos aquí con el estado sanitario de este puerto. Muchas enfermedades, muchos muertos á causa de la terrible fiebre que nos visita todos los años por este tiempo. Lo peor es la escasez de médicos, pues el único bueno con que contamos es el activo é inteligente doctor Sleggal, y esto no tiene casi tiempo de atender los enfermos particulares por los compromisos que tiene contraídos en los hospitales del Ferrocarril y de Ciudad.

—Lamentable y muy triste es el estado en que se encuentra nuestro Cementerio: es un zagalat inmenso de París, millones de canchales llenos agujeros en la tierra y penetran hasta donde están los cadáveres, y un manantial de agua pútrida descorre por allí. Lo peor de todo, es un negro que se tienen de panteonero semisalvaje.

—El sastro es un foco de infección; da miedo pasar cerca de él, por la fetidez que de lejos se hace sentir.

—Se hacen muchos preparativos para celebrar el 15 de setiembre. Esperamos que las fiestas queden tan buenas ó mejor que las del año pasado. — Corresponsal.

'La Estrella de Panamá'

(De "La República")

"Todo ladrón juzga por su condición". Este adagio vulgar se aplica generalmente como una sugestiva de una tendencia cualquiera, aun para los casos más honestos é inocentes. Es una frase cruda, que empleamos sin inconveniente en la conversación cuita, porque se le ha quitado, por convención universal, cuanto tuvo de vil en su origen, que debió haber sido en una cueva donde se disputaban el botín los compañeros de Rolando.

Ahora nosotros empleamos esa frase en su sentido literal; es decir, un ladrón que juzga el carácter de los demás por su propia condición. Véase "La Estrella de Panamá" increpándonos porque hemos publicado algunas correspondencias del Istmo, en las que se pone de relieve y aun al Gobierno del señor Amador y dice que con eso hemos procurado un "chantaje!"

Oiga, usted, señora "Celestina." La palabra "chantaje" se inventó para designar lo que Ud. ha hecho desde su fundación hasta ahora: propaganda de una amenaza de denunciar, instauración de pérdida, embolismo de negocios; jocosidad que no recordamos aquellas subvenciones arrancadas por sus agentes á los gobiernos centroamericanos, con sutiles engaños y amenazas indecorosas, en épocas que por fortuna han olvidado ya estos países? Rufo Barrios, Tomás Guardia, don Amador Soto, Rafael Saldivar, contribuyeron fuertemente á ese papel en el cargo de cantar alabanzas á la tiranía y de dignificar el atropello, siempre que anduviera pronto la paga. Recordamos que una vez el general Guardia retiró la subvención á "La Estrella de Panamá" porque ésta divinizada al ástirpa de Guatemala, en razón de que éste le pagaba mejor que nadie. Y entonces fué el crugir de dientes, y vinieron los dictadores contra Guardia, y lo hartó de injurias, creyendo sin duda que con ellas se doblaría la ración que le arrojaba Barrios, el enemigo natural de aquel erguido y valeroso mozo que mandaba en Costa Rica, y que lo mantenía nervioso porque á cada rato le amenazaba con el puño.

Y como en Centro América, así en Sur América para la explotación cínica de aquel periódico que hoy nos habla á nosotros de "chantaje." Conocemos muy bien á la "Celestina" de la prensa, y haremos algún día su historia, para que aprendan en ella cómo se vive y se medra los desventurados nietos de Guzmán de Alfaro.

Tucurrique está de plácemes

El agricultor costarricense, el obrero infatigable del trabajo don Federico Tinoco, ha dado á conocer una vez más su desinteresado patriotismo inspirado por el bien y adelante de este pueblo, solicitando del Supremo Gobierno el auxilio de C\$8,000 para la reconstrucción del puente en el río Rentavention.

—Agradecidos y muy contentos están los tucurriqueños con la esperanza de que pronto se evitarán las molestias y dificultades de tener que pasar el río por el andarivel á pueros jalonzos.

No dudamos que el activo Jefe Político del Partido don José Ana Moya que bastantes muestras ha dado por el desarrollo material de este pueblo, se interesará con el Municipio cantonal para que este trabajo se lleve á cabo lo más pronto posible.

—Enferma de cuidado se encuentra la señora doña Marcela Ch. de Segura. Hicemos votos porque mejore pronto.

—Estativo en este señor cura de Juan Viana Presbítero don José Weber quien después de celebrar la misa, administró los Sacramentos á algunos enfermos. — Corresponsal. — Tucurrique 10 de agosto de 1904.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en otros climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental
Teléfono 722

Guadalupe
Teléfono 821

AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C^o

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACÉN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Ponemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lana, seda en cortes y por varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantásticas, cintos y gran surtido de perfumería.

Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc. Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa. Agosto 3.

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarroses de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o,
(antes Pagés hermanos sucesores).

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en tugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. — LOUIS WICHMANN, AGENTE.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARÍS Y GUATEMALA
ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS
Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur

Mayo, 2

“Vida y Verdad”

El señor Brenes Mesén, después de una corrala que le agradó mucho, está por demás...

También yo estoy recargado de trabajo, pero cuando tenga un lugar el señor Brenes, dedicaré con gusto algunos ratos de ocio a sostener una polémica con él, que me promete ser interesante...

Lo poco que por ahora me dice, le contesto desde luego. Si digo que no me satisface el desarrollo de “Vida y Verdad”, es precisamente porque no ha tenido desarrollo alguno. La comparación de los números 17 y 18 que hace el señor Brenes, no justifica mis palabras, es apropiar para vacía. No pido a los autores de “Vida y Verdad” que nos vengán cada día con ideas enteramente nuevas, ideas que hagan época en la historia de la civilización y produzcan una revolución en el mundo intelectual; pero el éxito de un escrito que no respeta ni dichos ni las convenciones ni las normas, que lidie con algo de juicio propio e independiente las ideas y los principios que pretende propagar, ya que estos principios e ideas son demasiado conocidos, superficialmente al menos, para que el rumularlos simplemente pueda llamar la atención de un público lector algo culto.

Debe suponer al principio, que al público como se dirige la revista. Dice el señor Brenes ahora, que quiere preparar el terreno, en “todos” sus lectores, para sembrar en él, llegado el momento, sus ideas en forma de “crítica franca de nuestras deficiencias y defectos sociales, institucionales, económicos y morales.” Me tomo que nunca llegase ese momento, porque, como he expresado, me gusta con un caso de ideas que, arrastradas de su contexto arbitraria y tendenciosamente, no se levantan intelectualmente a un público, sino aumentar el número de nulidades presuntas, que con tanta razón combatía antes el mismo señor Brenes, y que son la desgracia de estos países principiantes en cultura. Como ejemplos de fama justa fabricada con tinta de imprenta y papel de paja, significa que no ha entendido el señor Brenes el sentido de la frase. Yo he querido referirme a aquellas famas y autoridades, que se fabrican hábilmente por medio del reclamo y elogios mutuos en periódicos y revistas, famas que gran parte del público joven pregonaudo luego, para no parecer “atrasado.” Estas famas y autoridades son efímeras; jde cuántas de ellas se acordarán nuestros niños dentro de cincuenta años?—JUAN KUMPEL.

Mujer heroína

Ataca a tiros a su amante

En el caserío de San Grabiel ocurrió en días pasados el siguiente hecho: Una joven de apellido Ureña, de 19 años de edad, mantenía relaciones amorosas con un individuo llamado Pedro Herrera, panadero de oficio, casado y vecino de esta ciudad. La Ureña fué engañada y dio a luz un hermoso niño, en momentos precisamente en que sabía que el padre de su hijo era casado y que amaba con delirio a su esposa. La Ureña supo al respecto por aquella imprección y no dijo nada a Herrera. Repuesta de la enfermedad, un día de la semana antepasada cuando Herrera menos pensaba, la Ureña le convidó a pasear y una vez ambos en el campo, pidió al autor de su desgracia explicaciones que éste no le quiso dar. Entonces la Ureña, sacada de un revólver, le apuntó, pero, ya a larga, y a todo correr, se alejó, y, con tanta agresividad disparó tres tiros, significándole con toda gana, pero sin resultado alguno. Según parece, la joven acusará criminalmente al autor de su desgracia.

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 10.—Un despacho de Liao Yang fechado ayer avisa que los japoneses avanzan simultáneamente contra Mukden y Liao Yang. Esto no tiende a mejorar la situación de Kuropatkin. En un parte de curules redactado en Mukden, el Virrey Alexieff da cuenta de una batalla naval en Puerto Arturo en que fueron hundidos los mayores japoneses Inashukima y Choyda. Hoy zarpo de Cronstadt con destino a Lejano Oriente el transporte protegido Jeneuch. Está cargado de municiones de guerra.

Sintsinjin, 60 millas al este de Mukden, agosto 8. (Demorado en la transmisión). Una columna rusa compuesta de 2 compañías de cosacos, de 5 compañías de rifles, una compañía de infantería y 2 piezas de artillería de montaña emprendió marcha el 4 del presente por el camino de Saimatz, hacia Feianchin, situado a 30 millas al Sur, haciendo retroceder a los puestos avanzados japoneses. Una fuerza de los japoneses ofreció obstáculo en tres pasos consecutivos, pero derrotados por la artillería rusa, dejaron tras sí un parque y equipo. De parte de los rusos hubo un muerto y cuatro heridos. La persecución del enemigo continuó hasta Teianschan. De fuente china se sabe que dos mil japoneses ocupan esta plaza.

Seúl, 9.—Suspiras en ésta que se libró ayer un combate naval en la altura de Gensan. No se han recibido por momento noticias.

Liao Yang, sábado.—(Demorado en la transmisión). Kuropatkin ya está listo para desahocar el plan de los japoneses de cortar la retirada de Liao Yang. Las fuerzas de éstos están concentradas en tres grupos, estando el primero en Now Chwang, el segundo en el valle de Liao Yang y el tercero en el valle de Sikiesay, Liao Yang y Mukden. Según informes recibidos de fuente china, los japoneses están concentrándose en dirección de Saimatz, con la manifiesta intención de flanquear Liao Yang. De New Chwang avanza una fuerte columna por el valle de Liao, con el propósito de flanquear a Liao Yang. Un comercio ruso de chinos responsables asegura que esta columna incluye diez mil chinos y soldados japoneses de la isla de Formosa. Esta noticia es gravísima porque puede tener el efecto de inducir a otros chinos a incorporarse...

se en las filas japonesas y, además, es difícil distinguir entre el nativo de Formosa y el de la Manchuria.

Chéfi, 10.—De fuente que hasta la vez ha sido fidedigna se sabe que hay razón para creer que los japoneses están atacando de nuevo aquellas posiciones exteriores de Puerto Arturo que todavía permanecían en poder de los rusos.

San Petersburgo, 10.—Se anuncia que el general Linevitch marcha con tropa de Vladivostok para atacar la retaguardia del ejército de Kuroki y así desviar la presión sobre la fuerza de Kuropatkin.

San Petersburgo, 10.—Un despacho que se ha recibido del general Stoessel, comandante de la plaza de Puerto Arturo, confirma las noticias anteriores de la captura del cerro del Lobo por las fuerzas japonesas. Dice el General que el 30 de julio, los rusos se retiraron de sus posiciones en el cerro del Lobo ante la superioridad numérica de los japoneses que atacaron en 70,000 el campamento de Stoessel calculado en 23,000. Con respecto a estas dice que pareció irónico el mandato del Mikado de no malgastar la vida de la tropa.

Nuevo ataque a Puerto Arturo

Chéfi, 10.—Se anuncia que el día 8 se libró un gran combate por mar y tierra en Puerto Arturo, siendo rechazados repetidas veces los japoneses. De parte de los rusos hubo más de mil muertos. Todos aquellos que permanecieron en Puerto Arturo, están prestando sus servicios al ejército.

Investigaciones de Alemania

Berlín, 10.—Alemania prosigue pasadamente la investigación del hundimiento del vapor alemán Theopor por la escuadra rusa de Vladivostok.

Los japoneses utilizando un Ferrocarril ruso

Mukden, 10.—Los japoneses utilizan el ferrocarril Shanhai Korea Yenkow para mandar provisiones al ejército y para movilizar la tropa para atacar a Simatun, plaza situada a 30 millas al Oeste de Mukden.

Exigencias de Turquía con respecto al paso por los Dardanelos de naves voluntarias rusas

Constantinopla, 10.—Con relación a la cuestión de la flota voluntaria, la Puerta, que cuenta con el apoyo de la Gran Bretaña, ha llamado la atención al gobierno moscovita respecto al convenio que celebró con Turquía en 1861. Por este tratado está estipulado que las naves de la flota voluntaria no llevarán ni armamento ni municiones de guerra. Exige la Puerta que las naves en cuestión hagan la travesía del Bósforo por separado.

MAS SOBRE LAS DEMANDAS DE LOS EE. UU. A LA PUERTA

Aun no se ha contestado el ultimatum

Constantinopla, 10.—La legación americana no ha recibido aun una respuesta de la Puerta relativa a su demanda para el mismo tratamiento que se ha acordado a las naciones más favorecidas. En los círculos diplomáticos, sin embargo, reina la opinión de que se concederá lo demandado antes de la llegada a Esmirna de la escuadra americana.

Berlín, 10.—Según la opinión oficial que se expresa en ésta, la actitud que ha adoptado Mr. Hay, es justificable por el ejemplo dado por Francia, la que obligó a la Puerta a arreglar los reclamos mediante una manifestación naval. Se cree que se con cederán todas las demandas antes que tome un aspecto grave la manifestación naval en Esmirna. Semejante a la mayor parte de las potencias europeas, Alemania no tiene reclamos contra la Turquía.

Intereses comerciales ingleses

Londres, 10.—Asegura The Times que durante los últimos dos días, las empresas de vapores de Norddeutscher Lloyd y Harland y Wolff americanas han cargado en Amberes cargamentos para el Japón, los cuales habían sido rechazados por las compañías británicas por temor de que se sospechara ser contrabando de guerra. El mismo periódico publica un energético artículo de fondo exigiendo que el Gobierno adopte medios inmediatos para el envío de la doctrina rusa, relativa al contrabando de guerra. Dice que el asunto no admite demora. De otro modo, el comercio británico de Extremo Oriente pasará a los rivales alemanes.

Más sobre las dificultades entre Estados Unidos y Venezuela

Washington, 10.—La acción y actitud del Gobierno de Venezuela en la controversia con la empresa de Asfalto, en que peligran intereses americanos, se exponen en un breve cablegrama que recibió el Encargado de negocios de Venezuela, señor Pulido, del Ministro de Relaciones Exteriores en Caracas. El Gobierno de Venezuela se dirigió a un tribunal competente solicitando se declare confiscada la concesión Hamilton, por falta de cumplimiento en sus obligaciones. La propiedad se decomisó como medida de precaución, de acuerdo con la ley Sanabria-Hamilton, que es el título original de la concesión, que ya se conoce con el nombre de New York Bermúdez Company.

Inauguración de la presidencia de Reyes

Organización del nuevo Gabinete Panamá, 10.—Con fecha 8 aviaar de Bogotá

que el General Rafael Reyes ha sido inaugurado Presidente de Colombia. El discurso que pronunció con motivo de este acto y su programa político han motivado profunda impresión y satisfacción general en todo el país, y se tienen bien fundadas esperanzas en el Gobierno del General Reyes. En todos los departamentos de la República se están verificando manifestaciones populares. El General Reyes ha organizado un Gabinete de coalición compuesto de liberales y conservadores. La siguiente es la lista de los miembros con sus respectivas carteras: Ministro de Gobernación, Bonifacio Vélez; Relaciones Exteriores, Enrique Cortés; Guerra y Marina, General Diego de Castro; Instrucción Pública, Carlos Cuervo Márquez; Hacienda, Jorge Holguín; Tesorería, Lucas Cambello; Secretario privado, Camilo Torres.

LEGADA DE UN CRUCERO RUSO

Lisboa, 10.—Anoche fué ligeramente saqueada esta ciudad por un temblor de tierra. No causó ningún daño. Esta mañana arribó aquí el crucero ruso “Ural”. Como alega su capitán que está averiado, se le permitirá permanecer en este puerto nada más que 24 horas.

LEBANDZ NO TOMARÁ PARTE EN LAS CARRERAS DE SAN LUIS

Paris, 11.—Lebandz no llevará su globo a San Luis porque está haciendo una serie de experimentos y no le tiene cuenta gastar su tiempo en competir en las carreras aéreas de San Luis.

INGLATERRA Y ESTADOS UNIDOS

Londres, 10.—Entre los Estados Unidos y la Gran Bretaña, existe el más absoluto acuerdo respecto a los derechos del comercio neutral. Después de la declaración hecha ayer por Mr. Hay, se avisó a la Secretaría de Estado que está completamente conforme con la actitud de la Gran Bretaña.

NUOVO DESCUBRIMIENTO

Londres, 10.—Un despacho de Ginebra que publica el Daily Mail anuncia q' el profesor Emeris ha descubierto un modo nuevo de hacer insensible al dolor a los pacientes de la dentistería. Ensayos que hizo para averiguar el efecto de luces de color sobre los nervios, dieron por resultado que la luz azul tiene un efecto extraordinariamente calmante. El paciente fué colocado en un cuarto oscuro y los ojos expuestos a los rayos de una luz azul de la potencia de 16 bujías. Esto le hizo perder toda sensibilidad al dolor. La muela entonces se sacó sin los malos efectos del éter o cloroformo.

Bandidos EN EL RIO TORRES

LO QUE DICE UN ASALTO

Un joven, que nos suplicó no diéramos su nombre pero que se está a la orden de la autoridad en caso de que se quiera levantar información, nos comunica que en la noche del lunes fué asaltado en el puente del río Torres, camino a Santo Domingo de Heredia por dos individuos, uno de los cuales conoces de vista. El joven en referencia, al verse atacado, sacó su revólver y disparó el arma sobre los bandidos, los que huyeron desparovidos por los cercados próximos. No se sabe si hirió a alguno de los bandoleros.

También nos dijo que estos mismos individuos, según él había oído decir a otras personas, ya se les habían presentado a otros.

Congreso Constitucional

AGOSTO 11 (Primera hora)

A las 9 1/4 a. m. se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Fernández.

MEMORIAS Se aprobaron las formas de los decretos aprobatorios de los memorios de Hacienda, Instrucción Pública, Relaciones Exteriores, Culto y Beneficencia.

TERMINA LA DISCUSION DEL PRESUPUESTO Presidente.—En discusión la moción del diputado Rodríguez, tendente a modificar el artículo 15 del presupuesto.

González V.—No estoy de acuerdo con la moción en referencia porque ella tiene a echar por tierra todo lo que el Congreso ha hecho en el presupuesto. Votaría a favor de ella si eliminara la partida destinada a los caminos.

Rodríguez.—Acepto la indicación del señor Camacho.

Férez V.—Apoyo la moción del señor Rodríguez, siempre que no entre en ella la partida de caminos.

Rodríguez.—Para no perder tiempo, suplico a la Mesa que introduzca la reforma apuntada por el señor Camacho en mi moción.

Martín.—Soy de opinión que en caso de rebajo, corran igual suerte todas las partidas del presupuesto, sin excepción ninguna.

Faerron.—Opino como el señor Martín. Pero, según la ley Orgánica de Tribunales, no se le puede rebajar a la Corte Suprema de Justicia. Expongo esta duda a la Cámara para ver si en una simple moción se puede hacer que ésta entre también en la moción del señor Rodríguez.

Camacho.—Al salvar del rebajo las partidas destinadas a caminos, no me ha llevado el interés personal.

Rodríguez.—No veo el peligro para las partidas de caminos. Ellas quedarán en salvo, señor Camacho.

Faerron.—No quiero que la Corte de Justicia quede fuera de parte. A ella también debe, en caso necesario, llegar el rebajo.

Villalobos.—En parte opino con las ideas del señor Faerron. Para que la Corte de Justicia quede comprendida en la moción del señor Rodríguez, se debe derogar el artículo de que habla el señor Faerron de la Ley Orgánica de Tribunales.

Siéenz.—Desearía saber si las subvenciones obligadas, tales como a compañías de vapores extranjeras, entran en la moción del señor Rodríguez.

Faerron.—Es natural que esas subvenciones no entren en el cálculo.

Castro Quesada.—Eso es mi modo de pensar.

Fernández (don Mauro).—Dice que niega su voto a la moción del señor Rodríguez y explica en qué funda su negativa.

Quirós (Juan Bla).—Trata de probar que en el presente año las entradas al Tesoro Nacional bajaron en mucho, comparadas con el año pasado y apoya la moción del señor Rodríguez.

Zúñiga.—Combate las ideas del señor Fernández (don Mauro) y apoya la moción que se discute.

Puesta a votación la moción fué aprobada. A las 10.25 a. m. se suspendió la sesión. (Segunda hora)

A las 1.45 p. m. se abrió la sesión bajo la Presidencia del señor Fernández.

ASUNTOS VARIOS

Se les dio segundo debate a los tratados de empréstito escolar; del idem, que autoriza a las municipalidades de Cartago y Naranjo para disponer de terrenos baldíos de sus pertenencias; del idem, que grava los derechos de importación de las maderas de construcción, fideos, papel impreso y el azúcar.

También pasaron en segundo debate algunos proyectos de pensión.

En tercer debate pasaron los siguientes: el que dispone del fomento y engrandecimiento del valle del General; concediendo pensiones a las señoras Carlota, Luisa y Julia Moya Aguilar y Ana María C. v. de Bonilla; el que autoriza al Ejecutivo para que ordene a componer la carretera que de Cartago conduce a Turrialba y el que dona a la Junta de Hermandad de Caridad del cantón de Cañas con la suma de \$ 2000 para la refacción del Hospital de aque la villa. (El artículo 2º de este proyecto, fué rechazado a moción del señor Faerron.)

A moción del diputado Zúñiga Montañar, se elevó a la suma de \$ 25-00 mensuales la pensión de Juan M. Madrid.

[Los proyectos de ley a que se le dieron tercer debate pasaron también en detail.)

LA LEY DELICORES

Se puso en primer debate el proyecto de ley que tiende a reformar la ley de licores.

El 2º Secretario lee un artículo adicional que tiende al cierre de las pulperías los días de fiesta.

Atacaron el proyecto adicional, los diputados señores Faerron, Zumbado y Villalobos y lo defendió Tinoco.

Tinoco.—Defiende la reforma haciéndose eco del clamor de los cantineros y vinateros, quienes se quejan de que se vende licor en las pulperías si están patentadas. Cita diferentes veces a Estados Unidos, proponiéndolo como modelo para la clausura de los establecimientos de comercio.

Faerron.—Parece que formáramos parte de los Estados Unidos. Tal es el número de veces que se nos cita como modelo. Decretamos la clausura de los establecimientos de licores y no decretamos la clausura de la Fábrica Nacional de Licores. (Risas).

González Viquez.—Puedo retirar mi proyecto en discusión?

La Presidencia.—Con permiso de la Cámara, sí; de otro modo, no.

González V.—Conste, señores diputados, que he presentado mi proyecto de reformas a la ley de licores, para salvaguardar los intereses de los expendedores de licor. La ley de licores ha hecho grandes bienes en Heredia y la defenderé aunque me quede solo. (Aplausos).

Pedida votación, pass el proyecto a segunda.

CASAS DE PRÉSTAMOS

Pass a segundo debate el proyecto de Quirós (Vidal) sobre casas de préstamo.

EL PRESUPUESTO

Se aprueba como adicional un artículo al presupuesto, autorizando al Ejecutivo para la compra de dos lanchas para el Resguardo del Atlántico, cuyo valor sea de \$ 20000, y destine \$ 15000 para armarias.

Por moción del 2º Secretario, se aprueba un artículo para el que el presupuesto entre en vigencia desde el 1º de agosto. (Largo receso).

EL IMPUESTO AL SEBO

Se pone en discusión el dictamen de la mayoría de la Comisión de Hacienda levantando el impuesto al sebo de dos centavos á cuatro centavos por kilo.

Tinoco.—Ataca el dictamen por cuanto se opone á las industrias de fabricación de jabón y velas y á la industria pecuaria se le ha favorecido de mil modos.

Castro Q.—Desearía que me dijera el señor Tinoco cuáles son las industrias de jabón que se han establecido al amparo del rebajo del impuesto al sebo.

Zumbado.—Me opongo al dictamen de la mayoría, porque aumentando el impuesto al sebo, se aumentaría el precio de la carne, de la que tan poco se alimenta el pueblo, á más de q' subirán de precio el jabón y las velas.

Faerron.—Combate también el dictamen de la mayoría.

Jiménez, Ricardo.—Desearía que me contestaran á un punto los señores de la Comisión. Si se aumenta el impuesto, los monopolizadores de sebo se verán obligados á no traerlo del exterior.

Por otra parte, el beneficio á los ganaderos es insignificante. Además se corre el peligro de que se aumente en cinco centavos la libra de jabón, privando al público de un elemento esencial para la limpieza.

González Viquez.—No cree que los sesenta centavos por los 30 kilos de sebo de cada res aumente el precio de la carne, porque el pueblo come carne y no sebo. Además, los 15 centavos en que aumentará la caja de jabón, no alterará el valor de ésta. No pueden los fabricantes alzar el precio del jabón por cuanto está muy desarrollada la industria y es grande la competencia.

Tinoco.—Si aumentamos el impuesto al sebo, no serán los favorecidos los carneros, no, señores. Los favorecidos serán los ganaderos, los productores, pues éstos no cederán el aumento de 60 centavos en cada res. Además, lo natural es que mantengamos la baja en el impuesto, baja decretada hace dos años.

Castro Q.—El señor Tinoco va muy lejos. Hoy está el precio del jabón malo á \$ 8.00; y hace dos años, en 1902, estaba á \$ 5.00, sin haber habido alteración en la tarifa aduanera. Además, la tarifa de dos centavos es ridícula; levántemos, pues, el impuesto.

Jiménez, Ricardo.—Me encuentro en la misma situación de antes. Aquí se ha dicho que no se perjudica al pueblo, porque no alterará el precio de la carne, ni al jobanero: solo al dueño de la res. Se dice que se trata de aumentar las rentas públicas. Pero de esto protesto, porque soy proteccionista; y el aumento de rentas debía buscarse modificando también otros artículos de la tarifa de aduanas.

Pedida votación, se desecha el dictamen de la mayoría y sin discusión se aprueba el de la minoría, desechando la solicitud de los destazadores que piden aumento del impuesto que paga el sebo y otros artículos para la fabricación del jabón.

TERRENOS BALDIOS

Pasa en primer debate un proyecto de ley del diputado Pérez Zeledón sobre terrenos baldíos en Tarrazú.

Se levanta la sesión á las 4.45 p. m.

POR TELEGRAMA

Las elecciones en Puntarenas. Puntarenas, 11.—(Recibido á la 1.30) Ganaron la elección los civilistas por medio voto. Salíó electo Federico de P. Amador. La elección es nula, pues votaron dos electores inhabilitados.—Corresponsal 2º

Mas detalles de la elección en Puntarenas quejas contra la Junta Electoral. Protesta pidiendo la nulidad. Puntarenas, 11.—(Recibido á las 4 y 2 p. m.) Otra vez de manera artificiosos electo

don F. de P. Amador por 18 votos contra 17 por don Fabián Esquivel. Tres de nuestros electores fueron rechazados ilegal y arbitrariamente por la Junta Electoral superior en la cual funcionaba como miembro de ella el mismo Amador, quien ha sido el único árbitro en las decisiones de la Junta. Declaró dicha Junta hábiles para votar á 5 electores que rechazamos, con pruebas irrefutables. Ultimamente funcionó otra Junta compuesta de Barahona y Suñol (suegro y yerno) y Darío Zúñiga. El señor Ministro no anduvo muy conciliador al nombrar para reintegrar la Junta á una persona tan íntimamente contraria á nuestras pretensiones. Parece increíble que aquí sucedan cosas tan feas, entre ellas la de lanzar ultimamente á Luis Matamoros como candidato por renuncia de Amador y votar por éste en el momento de la elección. La burla para Matamoros ha sido sangrienta. Sólo así podían ganar quitándonos dos electores completamente hábiles para votar fuera de dos que no asistieron. Levantamos protesta y pedimos nulidad.—Un interesado.

AVISOS DEL DIA

MONTADORES. En la tienda de Artavia se solicitan montadores para cazado coccido—morano, peñuño. Agosto 12. 3 v.

AVISOS ANTERIORES

25 COLONES. de gratificación se darán al que devuelva á la Administración de este diario una valija de cuero conteniendo algunas prendas de vestir y papeles que solo tienen valor para su dueño. Dicha valija desapareció de la estación del Ferrocarril de Costa Rica, á la llegada del tren de Limón, el día 3 de Agosto. Agosto 5. 3 v. at.

FINCA DE CAFÉ. Se vende en condiciones favorables para el comprador una finca de café, más de cincuenta manzanas de tierra con buena casa de habitación situada en el barrio de San Rafael de Tres Ríos. Para más pormenores entenderse con Osbaldo Odio Julio 26. 15 v. at.

EMPLEOS. Se necesitan una buena cocinera, una china y una buena costurera que vaya á domicilio por el día. Se informará en EL NOTICIERO. Agosto 11. 2 v.

SE ALQUILA. Una casa pequeña, central é higiénica, completamente amueblada, tiene un buen piano, lujosa instalación eléctrica y filtro Pasteur. Información en esta oficina. Agosto 9. 15 v.

OPORTUNIDAD. Vendo un billar magnífico de la mejor marca traído al país. Elias Muñoz V. Relojería Alemana. Agosto 10. 5 v.

VACA PERDIDA. El 25 de abril se perdió una vaca negra próxima á tener crías, que está marcada en el anca del lado izquierdo, con una figura parecida á una W con una raya encima, y con una señal en una oreja. La vaca se desapareció del barrio de la Concepción, en Alajuela, y se cree fué vendida en San José en la plaza de ganado. En la actualidad parece que está en un pueblecillo de esta ciudad. Se dará una gratificación á la persona que pueda dar algún informe con respecto al paradero actual del animal. Entenderse en Alajuela con don Ramón Aguilar. Agosto 10. 4 v.

SE VENDE. Se vende un establecimiento de vinatería, traquila y pulpería, en un lugar céntrico, con comodidades para vivir una familia. Para informes dirigirse á esta Administración.

SE VENDE. Una máquina de escribir "Hammond" en perfecto buen estado. Informes en la oficina de Walter J. Ford. Agosto 9. 5 v.

COCINERA. Se necesita una buena cocinera. Se paga buen sueldo. Para informes en la oficina de EL NOTICIERO. Agosto 7. 5 v.

DE LUZ ELÉCTRICA. Con el propósito de proceder á la organización definitiva, previa discusión de los estatutos, se convoca á los señores accionistas á una reunión general que tendrá lugar el jueves 18 del corriente en el salón del Teatro Municipal á las 2 p. m. Cartago, Agosto 9. El Secretario, N. Chavarría Mora.

AVISO AL PÚBLICO. Nuestro amigo, el infatigable y progresista don Jorge Morales Bejarano, nos ha manifestado que debido á la numerosa maquinaria eléctrica que últimamente ha instalado en sus talleres, ha podido rebajar el costo de fabricar, y por lo tanto el precio de venta sobre camas, sillas, armarios, escritorios automáticos para máquinas de escribir de cualquier clase, bibliotecas, repores, etc. etc. etc.

COCINERA. Se necesita una buena cocinera. Se paga buen sueldo. Para informes en la oficina de EL NOTICIERO. Agosto 7. 5 v.

EN CARTAGO. Se reciben pensionistas en casa de una familia extranjera. Hay lugar para tres ó cuatro personas. Dirigirse á la casilla de correo número 1. Cartago, agosto 5. 8 v.

CRÓNICA

Aumento. A \$ 150000.00 asciende el aumento que ha hecho introducir la Cámara en el presupuesto general de gastos, presentado por el Ejecutivo, para el año económico de 1904 á 1905.

Defunciones. En el Hospital murieron ayer Dolores Arguedas y José M. Bonilla.

Análisis. Ayer dió el Jefe del Instituto Químico Comercial dictamen de los frescos gaseosos que de la Cervecería de la Sabana, mandó analizar el Jefe de la Higiene doctor Toledo. Del análisis resulta

que los frescos elaborados en aquella fábrica son de la mejor calidad y no contienen sustancias nocivas. Así, pues, ya lo saben los consumidores. Recomendamos también al infimo precio á que se venden al por mayor.

Ofrecimiento. La señora doña Gregoria Mora de Chavarría, ha ofrecido á la Municipalidad ceder una faja de terreno para la apertura de la calle 13 en cambio del pago de impuestos por trabajos de maedam- Robo

El 10 del presente mes le robaron del bolsillo, mientras se bañaba en una poza del río Torres, á un niño, los siguientes números de lotería:

8801, 8802, 8803, 8804, 8805, 8911, 9912, 9913, 9914, 9915, 5801, 5802, 5803, 5804, 5805, 5806, 5807, 5808, 5809, 5810.

Esos números son de la lotería que se jugará el domingo. Llamamos la atención del señor Tesorero, á fin de que ya que tiene apuntado el nombre del legítimo dueño, detenga cualquiera de esos números que saliesen premiados. Ya lo sabe pues, el público comprador.

Presa. Ayer examinó el Ingeniero Municipal, la acequia que epasa por la Dolorosa. Del examen resulta que las aguas no corren por una presa que existe por aquellas cercanías, construida para dar fuerza á la máquina de don José Echeverría.

Medidas contra la fiebre amarilla. Se previene á todos los dueños de solares sitios en el puerto de Limón, que durante el presente mes deben limpiarlos absolutamente de yerbas y basuras y destruir todo criadero de mosquitos; y que en los primeros días de setiembre próximo, la Policía de Higiene hará esos trabajos por cuenta de los desobedientes, á quienes, además, se impondrá una multa de veinticinco colones.

A fines del corriente mes se practicará un registro minucioso de todas las viviendas y será penado con una multa igual toda persona en cuya habitación se encontraren depósitos de basuras, vasijas con aguas sucias, materias orgánicas en descomposición, barriles para agua que no estén tapados con tela de alambre ó otra cosa que impida la entrada y procreación de mosquitos ó cualquier otro defecto de higiene.

Timador. El 31 del mes pasado se presentó un individuo desconocido á casa de la señora Vicenta U. v. de Rojas, suplicándole que le diera de comer, pues hacía dos días no comía. Este individuo manifestó á la señora que estaba empleado como guarda del Ferrocarril al Pacífico. Insistió tanto el individuo en cuestión, que se le dió de comer.

El día siguiente llevó una recomendación escrita con lápiz y que dice así: "Señora Vicenta Uñaña: El portador de ésta suplica le dé la comida: es un guarda de esta estación. El joven es honrado y se llama Francisco Muñoz Mora; por semana le suplico le dé, él paga los domingos. De Ud. atento y seguro servidor.—Alberto Villaseñor."

El sábado seis de agosto tenía puesto la señora un delantal de piel que le había costado \$ 5.00 y el tal individuo se lo pidió prestado diciéndole que era para limpiar los carros del Ferrocarril. Al día siguiente, con miles pretextos manifestó que hasta el día lunes pagaba por la semana de comida y hasta el presente no se sabe nada de él.

Declaración. Ayer prestó declaración en la Inspección General de Hacienda, Ercilio Benavides, comprometido según parece, en la fábrica de monedas falsas capturada el lunes de la corriente semana en San Isidro de la Arenilla. Benavides niega que él haya falsificado monedas y menos inducido á Villalobos á ello. Que si es cierto que trabajaba en casa de éste, pero que jamás se ocupó del negocio en que lo creen cómplice ni que tampoco vió á Villalobos fabricar monedas. Agregó que hace poco tiempo que ha llegado al país y que conoció á Villalobos porque cuando trabajó con una compañía de acróbatas en aquel pueblo, él, Villalobos, le ofreció su casa y servicios.

"Vida y Verdad". Recomendamos la lectura del artículo bien escrito y pensado del señor don Juan Kumbel, publicado en el Nº 660 de EL NOTICIERO en que dicho señor Kumbel, á pesar de ser protestante, hace una muy razonada crítica del último

número de la revista "Vida y Verdad". —"La Unión".

Himeno. Hoy en la mañana contraerá matrimonio en la iglesia del Sagrario, nuestro amigo don José Joaquín García con la señorita María Joaquina Elizondo. Felicidad no interrumpida deseamos á la joven pareja.

El por qué. Dice "La Unión": "Injusta en demasía nos parece la disposición municipal de obligar á los que tienen pozos á cegarlos ó á comprar bombas hidráulicas que la misma Corporación tiene en venta. ¿Con qué derecho ha dado el municipio esa disposición?"

Debe saber el colega que dicha disposición municipal no es injusta, sino que se hace con el objeto de extinguir los mosquitos, medida con la cual se evita la propagación de la fiebre amarilla. Y queda servido el colega.

Nuevo Club de sport. La directiva de un nuevo Club Sport que llevará el nombre de "Club Sport Costarricense," ha sido organizada en reunión verificada antier en la noche por 23 socios fundadores.

La directiva quedó organizada como sigue: Presidente, Samuel Montandón; Vicepresidente, Charles White, Secretario y Tesorero, Gonzalo C. Fernández de Capellán y Vocales, Mannel Montejó, Enrique Brenes Mora, Manuel Saborio B. y Roberto Quirós Saborio.

Nueva artista. La Sociedad Lírico-dramática Nacional ha contratado en Guatemala una característica. Ya se lo han remitido fondos para su viaje y llegará pronto á esta capital.

El nueve del corriente mes, dejó de existir en la ciudad de Limón, la señora Salomé Ospino, Administradora del Hospital de Caridad.

Fué la señora Ospino, una persona que consagró su vida toda al ejercicio del bien. Prsverbial era la nobleza de su alma, y su amor á los menesteros. Por eso su muerte ha sido sinceramente sentida.

Sport. Se nos asegura que la Compañía del tranvía obtendrá al Polo Club con la música para el juego del domingo.

Es indudable q el match será interesanteísimo en su carácter de "desafío de los extranjeros á los costarricenses". Hé aquí los partidos que se disputarán el triunfo:

Extranjer: Capitán John Swann Frans Van Laar Otto von Schroeter J. H. Woodbridge.

Costarricenses: Capitán Joaquín Tinoco Aristides Bonilla Tobías Escrivano Joaquín Fernández

Time Keeper—Rafael Alvarado G. Los primeros llevarán color "verde" y los segundos "colorado".

COMUNICADOS

Señor Director de "El Noticiero". La Junta edificadora de la ermita en construcción de este distrito, acordó en una de sus sesiones la contribución de cierta cantidad de ladrillos á cargo de varios vecinos de este pueblo; esa disposición fué acordada sin previa consulta de los vecinos y sin que les notificara enseguida tal resolución para que ellos procedieran como su conveniencia y buena voluntad lo requirieran; resultado de ello, que la mayor parte de los detallados ignoraban totalmente que lo hubieran sido, hasta el día 26 de julio próximo pasado, día de fiesta en este barrio, en que con numerosa concurrencia se celebró una misa en dicha ermita, oficiada por el Presbítero Dr. Vello, cura de Alajuela, quien durante el sermón indicó queñones de las personas de ahi que habían satisfecho la contribución y quienes no. Este hecho nos causó un interés suficiente material para una extensa crítica, puesta en que allí, en lugar y hora inoportuna, se sacó á relucir el nombre de los al parecer morosos que no habían cumplido tal obligación que aun no habían contraído, y de los cual ni conocíamos tenian; pero suponemos, y preciso es confesar, que en esto no estamos errados, que alguien de intenciones perversas y subterfugio del manto de la hipocresía, puso como intérprete de sus malas intenciones al doctor Vello, para que éste con el procedimiento inadecuado que siguió, obligara por ese medio á los detallados á cumplir la imposición.

Como esos hechos desiciden mucho de la honra de quien los pone en práctica, protestamos energicamente contra tal procedimiento y esperamos que no haya reincidencia, pues de lo contrario nos veríamos obligados á hacer manifestaciones públicas como la presente, pero enumerando las maldades y nominando á los autores de éstas, para que así sean conocidos de todo el público y así procedamos á la rienda suelta á sus pasiones y así procedamos á la expulsión de personas honradas.—UNOS VOTADOS.—Río Segundo de Alajuela, 8 de agosto de 1904.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, -Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

SI QUIERE UD. VER UNA MAQUINA PERFECTA MOVIDA ELECTRICAMENTE, CONCURRA AL TALLER DE

JORGE MORALES BEJARANO—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente Limón 5 de enero, de 1904.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda solapas y formas, clavado y cocido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

Gran negocio. Finca de banano

{ Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montaña, ó las dos juntas, situadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para mas informes dirigirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta, tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marsella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés. Pidan muestras á J. Gil Limón, Costa Rica: Julio 2o.

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnaldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Diríjase á su oficina, Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Para los demás materiales como yeso, ladrillos perforados, tejas de barro corrientes y honduadas, etc etc., diríjase á la casa **UTKRON** y Ca. Teléfono 120. Julio 6. 1m.

SERVICIO DE COCHE

FUNEBO EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baidares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C.25-00 siempre que á ellos se les compre un ataud cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compren á los señores Arias & Baidares el ataud, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C.40-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaria de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 ste.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

RICARDO CASORLA ha trasladado su oficina al local contiguo al Juzgado 1º Civil, en donde continuará haciéndose cargo de asuntos judiciales.—7 de agosto.—10v.

CASA. Se alquila una casa de alto cómoda, con servicio arriba y abajo y con instalación de luz eléctrica, por C.50 al mes, frente á la Iglesia de la Merced, y otra, también cómoda y con luz eléctrica, en los bajos de la casa de alto de don Manuel Soto por C.40. Entenderse con don Manuel Soto Agosto 11. h. s. o.

Se alquila, una finquita en las inmediaciones de San José, con casa, cafetal, potrero y terreno cultivado con abundante agua de riego, excelente para huerta. Informa su propietario **Vicente Zúñiga** ó Dr. Zúñiga, Botica Americana. Agosto 4. 10v.

En alquiler. Se alquila una casa de alto cómoda y con instalación de luz eléctrica sita en la calle 21 Sur, número 74 entre la avenida central y la 7ª avenida. Informes en la casa contigua, número 64.—Agosto 12. 10 v.

Dinero. se dá dinero sobre giros. En esta Redacción se informará. Agosto 9. 10v.

Escritor.—En la oficina de un abogado y notario, se necesita un buen escritor que entienda la materia de Registro Público. En **EL NOTICIERO** se informará. Agosto 11. h. s. o.

Pulpería.—Se vende una situada 100 varas al Sur de propiedad de don Zenón Castro, calle 23. Entenderse con el propietario en el mismo establecimiento. Agosto 11. 10v.

Al interés.—Tengo encargo de colocar C.500 con garantía hipotecaria y á largo plazo. **Gregorio Martínez**; oficina: entre la 7ª Avenida y la calle 17. Agosto 11. 10v.

Se desea comprar negocio pulpería y taquilla esta ciudad de tres á cuatro mil pesos de costo. Se pagará mitad al contado y resto plazos convencionales. Informar en esta oficina. Agosto 5. h. s. o.

Coleccionistas: un regalo! Con el fin de dar á conocer mis magníficas SERIES de estampillas extranjeras, al que me compre por valor de 5 colones (valoradas á mitad del precio), le REGALARÉ un lindo ALBUM. Como este obsequio me ocasiona una pérdida de 2 colones (valor del album) en cada lote, el número de libros que daré será limitado; así es que no hay que apiazar la compra para otro día. Como estampillas usadas.—J. A. Wollenweber.—Agosto 10. 5 v.

AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS. Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta, de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Fria, Cl. rujano Dentista. Casa que fué de don Teléforo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 23.

LEGITIMA LEMAITRE
Fósforo natural orgánico asimilable.
GRASEAS Y GRANULADO
El fósforo es la vida!

Desórdenes de la Nutrición, Anemia, Clorosis, Raquitismo, Extenuación física ó intelectual, Neurastenia, Diabetes, Embarazo, Lactancia, Crecimiento poco, Convalecencias, Debilidad sexual, Fostaturia, Impotencia.

Tuberculosis Afecciones pulmonares
Grasesas ó Inyección hipodérmica.
LEGITIMA LEMAITRE
GUAYACOLADA
PARIS, 12, R. Vauvenargues, la única en todos los mercados.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TELLAGORRY.**—**BERNARDO SARRATEA.**

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez.** Marzo 26. 3m

JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS.

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADRONO, CONFIERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELÉS y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de floricultura, construcción de parques y jardines y cuidados de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados [lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo] bajo mi dirección. En San Pedro del Mojón (finca La Paulina) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace **10 años** con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo planos para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios.—**ALFREDO ANDERSON.** Julio 2o.

Bananos

Estoy autorizado para comprar fincas de banano y terrenos adaptables para este cultivo, siempre que no disten del Ferrocarril de Costa Rica, arriba de veinte kilómetros

Las personas que tengan interés en vender sus propiedades se servirán suministrar los siguientes datos. 1º Situación y linderos. 2º Número de manzanas en producción y cuanto de bosque 3º Si tienen contrato para entregar la fruta á la United Fruit Co y cuando venido. 4º Precio. Las propuestas se dirijirán por escrito al que suscribo. Apartado del correo No 437.—**RAFAEL VI LAFRANCA B.** Julio 18. 1m.